

27.08

第六辑

黔东南文史资料

黔东南事变专辑



黔东南文史资料

第 六 辑

(黔东南事变专辑)

K215/15



中国人民政治协商会议
黔东南苗族侗族自治州委员会

文史资料委员会编

一九八七年十二月

责任编辑 欧阳贤 况再举
编 辑 甘凌杰 黄寿华
封面设计 石俊生
封面题字 陈恒安

黔东南文史资料

贵州省内部报刊登记证

黔刊字D—426号

凯里市第一印刷厂承印

工本费：2.50元

中共中央文献研究室

中献审〔1988〕3号

中共贵州省委宣传部：

一九八七年十二月二十四日来函收到。同意你省黔东南苗族侗族自治州政协文史资料委员会在内部发行的《黔东南文史资料》上发表《周恩来关于大后方民变问题致中央情报部的电报》（一九四三年六月二十一日）。我们对这篇文稿做了一些核订工作，意见改在稿子上，请按我们的核订稿刊用。

中共中央文献研究室

一九八八年二月十六日

目 录

中央文献研究室关于发表周恩来电报的审查批示

*
* 档案、报刊资料辑录 *
*

周恩来关于大后方民变问题致中央情报部

- 的电报……………中共中央档案馆供 (1)
- 巩固的后方…《新华日报》一九四三年五月二日社论 (6)
- 巩固国内的团结……………《新华日报》一九四三年五月五日社论 (9)
- 内政部鱼代电……………贵州省档案馆供 (12)
- 贵州省政府训令……………镇远县档案馆供 (13)
- 国民政府行政院照令……………镇远县档案馆供 (14)
- 薛岳与欧阳涛往来电报……………新晃县档案馆供 (18)
- 陆军独立第一旅快邮代电(两则)……………新晃县档案馆供 (19)
- 松桃县政府代电……………贵州省档案馆供 (21)
- 《黔东南事变纪要》(摘录)……………镇远县档案馆供 (23)
- 玉屏县政府关于吴宗尧部活动情况…玉屏县档案馆供 (70)
- 玉、镇、岑、穗、柱、晃六县联防指挥部会剿歼匪吴宗尧工作报告书……………玉屏县档案馆供 (75)

彭元龙出川活动简况·····	邵阳市人民法院供	(94)
彭述古与汪伪代表在津市密谈·····	怀化地区公安处供	(95)
李焕章在湘、鄂活动·····	邵阳市人民法院供	(96)
胡心古在湘黔边境组织暴动·····	新晃县公安局供	(98)
吴致明在同善社的活动·····	新晃县公安局供	(104)
有关同善社道首名单·····	怀化地区公安处供	(106)
洪江同善社简略情况·····	洪江市公安局供	(107)

回 忆 录 整 理

“黔东事变”在晃县·····	姚世模搜集整理	(114)
“黔东事变”初期鳌山激战前后 ·····	余通文口述 黄在之整理	(126)
安江“抗敌救国除暴安良义勇军”始末 ·····	政协黔阳县文史资料委员会	(137)
铜、松、江“黔东事变”之见闻 ·····	王朗生遗稿 付顺章整理	(140)
松桃中元军暴动始末 ·····	杨代英、龙健供稿 文史办合并整理	(147)
“黔东事变”在江口 ·····	严道修口述 严国安记录 纪勋整理	(159)
沙坝乡“同善社”发动“黔东事变”未遂点滴 ·····	刘礼让口述 付顺章整理	(165)
杨玉和攻击镇远侧记 ·····	罗伯勋供稿 方文 桂堂整理	(167)

杨玉和破三穗城的前后

……………毛银昌口述 龙连江 毛继屏整理 (171)

回忆白鸡坡围歼保安团之战

……………杨老兴口述 方文整理 (177)

朱伯屏领导的暴动……………高中元 (181)

朱伯屏攻打石阡县城的经过

……………胡朝古 杨功亮调查整理 (200)

我在清江河流域鼓动起事……………郑大英口述

万国胜 李光厚整理 纪勋合篇 (205)

我亲历的黔东南事变……………欧昌义遗稿 黄家骥整理 (218)

“黔东南事变”在雷、台、剑地区的片断回忆

……………邹秀光口述 张德麟整理 (229)

“黔东南事变”在剑河、台江的几个战役

……………欧大荣等供稿 陈远卓整理 (242)

回忆西江暴动……………向振华等口述 杨关林整理 (249)

我参加黔东南事变的回忆……………张明达 (254)

“黔东南事变”的片断回忆…许荣宗口述 詹承典笔录 (260)

在邹胜江攻城的日子里……谭礼让口述 柳明整理 (269)

回忆台江覃膏堡和猫猫寨之战

……………万文新口述 吴朝恩整理 (274)

“黔东南事变”波及天柱之点滴……………秦旭 (280)

我在“黔东南事变”中的遭遇……………侯慕贤 (284)

参加“黔东南事变”善后工作纪实

……………刘楚凡口述 黄家骥整理 (293)

一九九师在黔东南收缴武器情况

……………楼训供稿 李光厚整理 (300)

调 查 材 料

“黔东事变”历史背景调查报告…甘凌杰 黄寿华 (303)

“黔东事变”大事记……………黄寿华编 (321)

“黔东事变”主要人物简介……………力文 (335)

“黔东事变”中暴动队伍与国民党军队组织概况

……………纪勋 力文 (343)

同善社情况简介……………黄寿华 (348)

后记…………… (357)

周恩来关于大后方民变问题

致中央情报部的电报^①

(一九四三年六月二十一日)

中情部：

(壹) 各地民变除今年的已陆续电告外，将去年的民变种种摘告：

(一) 龙潭^②、松桃去年六月^③廿三日晚，有由同善社领袖石宝山等为首集众三千，抢焚四分之一，变民占领瞻县^④的九个保，高呼抗粮抗兵，杀公务员及下江人，扯毁孙、蒋像，中言汪逆为其领袖，并发文告，占据二星期，经驻军进剿，溃散流窜中。

(二) 湘晃县吴宗尧与敌伪勾结，去春在该县同德药房领到活动费十六万元，自称救国救民先锋护国军第二军第八路^⑤，于九月^⑥廿日集众五百，枪支半数，分两路袭一乡公所，扯毁孙、蒋像，谓汪为其领袖，发布檄文，倡言恢复中国旧有礼教，取消苛捐杂税，废除派款拉兵，谓“天不忍见下民遭此恶运，渝委道德家分途起事，常德、桃源一带有谢司令，辰州、永顺一带为龚永杰，衡阳、永丰一带有周诚斋，靖州、会同有石美豪，松桃、铜仁有石宝山，滇省有龙云，湘赣边有杨森，共举义旗，大张挺伐。”现在经驻军进

剿，流窜玉屏、青溪。近闻此股仍在流窜中，人枪已增至万余。

(三) 黔东南镇远同善社份子杨玉和、杨树勋煽惑苗民百余，于去年十月间起事，念经、作法以护身，倡言打政府、劫银行、抢仓库、杀北方人、实现地方自治，陷县城，捣毁机关团体，放走狱犯，与驻军战数次，溃散后潜伏山中。

(四) 黔施秉朱文藩受伪任为定国军总指挥，于去年十一月夥众七百余，枪半数，攻施秉城，未下；袭占乡公所，扯蒋像，另贴汪总裁字样，支持保甲，收缴民枪，共集众千余人，攻陷石阡城^⑦，经进剿剩三百余人逃窜。

(五) 黔台拱侯兴发、陈治安^⑧等受朱文藩利用，已号召苗民集众二千余，枪半数，以稻草穿身为号，于去年十一月十七^⑨日起进犯台拱，当地保警大队长殉难，县府职员多人受伤。变民愈集四千以上，于廿五日二度进犯台拱后，向剑河、丹江流窜。

(六) 湘凤凰于去年八月廿五日有苗民暴动，自称神兵，保王登极。政府颁发秘密调查表，苗民猜疑，以为政府实行共产，聚众数百，逢人乱杀，叫出杀公务员的口号，经县警击散。^⑩

(七) 西康有刘元渠为首之协同社，设有百瓦特电台与渝、蓉、长沙、昆明、信阳、江、新等地通报，散在川康工作者七八千人，假营商、作经济建设，每人备枪一支，准备日军攻康境时起而应敌。

(八) 皖潜山有千余人暴动，以“刀砍不进，炮打不入”的迷信口号相号召，名为大刀会，总会设芜湖与敌伪会联络。^⑪

(九) 去年十月廿六日湘武岗县被匪焚烧八千余户。安江城、洪江市海军陆战队营部被焚尽，狱被劫，公路、桥梁被城坏颇多。

(十) 华容、监利、石首有汉奸借同善社掩护，勾结地方团队，企图于去年三月间同时暴动。散布谣言谓：“日人快要来了，日人走后国民政府就要崩溃，那时真命天子出世，日人自动撤退，天下太平。”因事先破获，未成事实。

(十一) 甘武成、张掖、酒泉均发现有大刀会，借慈善进行秘密活动，密发宣传品等事件。

(貳) 对民变之估计及我们意见：

(甲) 民变扩大实乃抗战中不幸，亦由于抗战情绪低落，特务横行，经济困难，政治腐败等等所致。若此等情况不能有所改进，这种事件只有扩大，而且这多半是自发性的。

(乙) 发动和组织民变的成份有会党、退伍军人（甚至有干训团学生）、地方好事之流氓、少数民族等为首号集匪。这些发动者，思想落后，易被迷信组织利用。但抗粮、抗兵役等口号，会把农民捲入进去的。另一方面也有封建口号，故两种口号常纠缠一道。

(丙) 汉奸敌伪必来利用，敌伪目的在弄糟中国。它必不会让大后方安静，且这些地方必有他们的爪牙。

(丁) 国党对民变，因为他们的政策就是官迫民反，除非对抗战能打胜仗，对民变政策有改革，才能把民乱压下去。否则，变乱虽一时被压制下去，亦必将此起彼伏，变乱不已。

(戊) 国党一定会把此事穿到我们头上，陇东及甘陕之

变就如此。同盟国对此事很焦虑，国党曾企图在英美方面散布些对我们不利的传说。

(己)我们对此事表示坚决反对的态度，决不幸灾乐祸。指出事变发生的原因，及其落后危险性，并指出政府处理不对。或今天有站在抗战立场上的真是反敌伪我们也希望他们坚持抗战立场，只是要民主改革，决不反对政府。对友党、友军、地方，要告诉他们，对于民变要慎重处理。

周马（廿一日）

（中共中央档案馆提供）

注：

①周恩来同志“关于大后方民变报告”，是1943年6月21日于重庆发给中央情报部的。电文中所谈的是1942年各地民变种种摘要，其中第一部分十一项民变中，有关松桃、晃县、镇远、施秉、台拱、凤凰、武冈、安江、洪江等六项，均属“黔东南事变”范畴，且由同善社于1942年3—4月两次“洪江会议”计划发动的暴动。该“电文”藏于中央档案馆。

②电文中的“龙潭”应为“落塘”。落塘当时为松桃县城关区，石宝山为首发起的暴动是在该区范围内。

③根据贵州省档案馆4428卷，松民字第1027号《松桃县政府代电》记载：石宝山“于8月23日午后8时发动民变”。

④石宝山占领的九个保属盘信区，故电文中的“编县”应为“盘信”。黔东南地区及其附近确无编县。

⑤据镇远县档案馆提供，原镇远督察行政区专员刘时范在“事变”结束时所写的《黔东南事变纪要》一文中，吴宗第部所张贴的布告、檄文落款均称：“救国救民先行定国军第二军第五路”。“第五路司令吴宗第”。

⑥根据贵州省玉屏县档案馆《玉、岑、穗、镇、柱、晃六县联防

指挥部会剿奸匪吴宗尧工作报告书中记载：吴宗尧于10月20日下午3时陷晃县凉伞乡公所。

⑦国民党贵州省保安处第一科科长程奎朗在《贵州文史资料选辑》第二辑著文“黔东南事变经过”一文中记载：朱文藩（又名朱伯屏）于1942年11月15日下午因攻石阡县城，但未攻破，于16日下午10时撤走。

⑧台拱（今台江）暴动队伍首领为侯教之和陈信斋。侯兴发、陈治安为其下属“团长”。

⑨根据《黔东南事变纪要》记载：侯教之、陈信斋部于11月15日和11月25日两次攻陷台江县城（台拱）。

⑩1942年8月25日，湘西凤凰苗民暴动，也是由同善社在“洪江会议”中布置发动的暴动。

⑪1942年12月8日，国民政府行政院长蒋中正签发的顺八字第25437号训令中记载，安徽同善社总号“大祥林号”设在芜湖，1942年农历8月同善社首事杜学坦曾在安徽各地发起暴动。

⑫1942年10月，在武岗、安江、洪江等地的暴动，亦为同善社在“洪江会议”上所策划。由同善社湖南省号“七层明察”胡心古（又名胡秀柏）率邵阳（宝庆）区社善长李笏山、安江善长陶令文、洪江善长彭锡三等发起的暴动。

巩固的后方

《新华日报》1943年5月2日社论

我国抗战已坚持到将近六年，这全靠前方将士的流血牺牲，和后方人民的努力工作。昨日本报社论中曾指出：“前方一个士兵的战斗，需要后方几个工人生产的支持。”更何况战时，是贵乎兵足粮足，而兵足粮足，又莫不依靠广大后方，特别是农村呢？我们曾一再强调，要完成积极战斗准备反攻的当急任务，必须巩固前线。现在我们更进一步的指出：巩固的前线，更有赖于巩固的后方，没有巩固的后方，就难有坚强的前线。这该是我国抗战和世界反法西斯战争给我们的重要教训之一，也是我们今天应该严重注意的一个问题！

在“军事第一”“胜利第一”的中心口号下，我政府曾不断的制订和实施若干有利抗战的办法。即以兵和粮的问题而论，我政府曾制订和实施兵役法，并且为了适应实际环境，于本年三月十五日颁布了新兵役法。至于征购粮食的办法，亦经实行两年。这些办法都是必要的。为了抗战的胜利，全国人民应该热烈的拥护，而且也是在热烈的拥护着的。可是抗战的国策和各项措施，如果没有全国（被略）一致的支持，是不可能彻底的全部的实现的。在这种情况下，全国的坚强团结，是一切问题的基础。（被略），哪个破坏

后方的秩序和安宁，谁就破坏了抗战，违背了民族的利益，违背了人民的意志。这就是给敌寇汉奸的挑拨阴谋和扰乱后方的诡计以可乘之机，在客观上，也就有被汉奸利用的可能。我们要严密的警惕，（被略）更要认识到抗战的日益艰苦，民族解放事业的崇高，而千百倍的提高警觉！

要使后方团结巩固，敌寇汉奸无隙可乘，政府的政策，就要适合实际，能够行得通，做得到；执行政策的人，就要公正无私，贯彻始终；同时，老百姓也要能认识政策的意义和内容，要衷心的拥护和执行。要做到这几 点，政府和人民，要各尽其最大的努力。政府的一切政策和办法，要做到合乎理，顺乎情。所谓合乎理，就是以抗战的利益为利益，以实际的情况为出发。所谓顺乎情，就是以人民的意志为意志，以当时当地的可能为依据。以这样的精神去立法定制，就决没有行不通的道理。同时，执政人员在执行的时候，也要顾到理和情，只要不违背法和制的精神及原则，只要能够实现这些法和制的目标，就不妨因时因地因事而制宜。因中国地大人众，虽同属一个国家，一个民族，各地方的历史传统，风情民俗，文化教育，都因其复杂多样的发展而不同。立法定制原也祇能做一般性的原则性的规定，在各地的具体实施，则应视当时当地的具体条件而定，如果不顾当时当地的具体条件，只知背诵条文，机械执行，就很容易因行不通而碰壁。强制执行，也常常会引起与立法原意相违的结果。有不少事实证明，因地制宜，反而容易贯彻政府的政策。执行人员培植起这种因地制宜的新风气，实为贯彻抗战政策的必要之举。这样，抗战政策既切实合时宜，执行人员又合理顺情，人民自然乐于接受和执行，而政府威信亦必随之而更为

提高，如果执行人员能够事事都向老百姓解释说明，能够倾听舆情，也能够教育和诱导人民，则关于抗战的一切动员，便都能够顺利的进行，政府和人民间的互信和团结，也必能日益坚强。这样的后方，便能象铜墙铁壁般的巩固。如此，敌寇汉奸固无隙可乘，我前线战事，亦必因此而得到空前有力的支持。

（黔东南州档案馆提供，肖鲁、黔黄寿华抄录）

巩固国内团结

《新华日报》1943年5月5日社论

蒋委员长说：现在抗战方酣，建国伊始，而国内外环境，艰难重重。这几句话把目前形势的特点，划了一个轮廓。

最近以来，敌人所厉行的以华灭华，以战养战的政策和行动，发生了很可注意的变化，日寇在集中力量，准备决战的基本方针下，首先对中国采取了更积极的行动。他打算发动对华新的军事进攻，以解决中国问题。在政治上，日寇加紧挑拨国共关系和中央与地方的关系。在军事行动上，采取对我全面性和协同性的进攻，企图巩固和扩大其占领区，消灭或削弱我军事力量。日本内阁的局部改组，东条访问伪宁伪满，敌战区统治的加强和怀柔欺骗政策的实施，各地大批征捕我壮丁，对我内地严密的封锁，都是敌人想困死我们和准备对我进行新的进攻底具体表现。

以我国国内情况来说，无论政治、军事、经济、文化各方面，都增加了一些新的困难，（被略）各地严重的饥荒，人民生活的艰苦和外援因交通不畅，而一时不能大量的获得。

在上述的情况下，摆在我们面前的急迫任务，主要有两